林

和宏

社会主義化と統一社会党

とされる地方自治体の再編、通信・電力等の戦略的部門の国有 主義化」に向けたダイナミックな動きの最中にある。 化、ボリーバル学校を通じたイデオロギー教育といった「社会 参加型民主主義実現に向けた地域住民組織の強化、汚職の源泉 から早くも一年が過ぎようとしている。選挙以前からチャベス **大統領が予言していたように、現在のベネズエラは、憲法改正、** チャベス大統領の圧勝で幕を閉じた昨年一二月の大統領選挙

情的でヒステリックな恐怖感を惹起しているのも事実である。 チャベス大統領の終身大統領制を通じた独裁化という極めて扇 概念規定の不明瞭さから、 社会主義の実現、との大統領発言は、その斬新さゆえに中南米 ・カリブにとどまらない多くの左派勢力の関心を集める反面 既存の社会主義のコピーにはとどまらないベネズエラ独自の こうしたダイナミックなベネズエラ政治の中でも、社会主義 私有財産の没収、宗教教育の排除

> 割を終え、今後は社会主義という具体的目標を追求し、そのイ 向けた選挙マシーンとして大車輪の活躍をしてきたが、その役 結成に向けた動きである。チャベス大統領曰く、自身の所属す 統一社会党」(Partido Socialista Unido de Venezuela = PSUV) 化の基軸としてとりわけ注目を集めているのが、「ベネズエラ あげたのがPSUVなのである。 めの装置が必要となった。こうした歴史的必然を背景に産声を デオロギーを誤解なきよう一元的に国民に、教授、伝達するた る「第五共和国運動党」(MVR)は、各種国家権力の掌握に

性格を重視する一部国軍関係者の反目をも引き起こすこととな れらの消滅を意味するPSUVへの統合を拒否している。こう 政党は、固有の歴史、アイデンティティ、政治思想を有し、そ 支持する大統領の言動は、政治的に中立な国軍の法的、 した政党間の思惑のみならず、 MVRはともかくとして、チャベス政権に参加する少数左派 国軍軍人のPSUV政党活動を 制度的

義の行方を分析する。 で描写されるチャベス支持派内部の動静とベネズエラ型社会主のギャップを描写することにより、均質で、一枚岩なものとしるジレンマや、各々が掲げる社会主義(制度)に対する理想像登場したPSUVと同党への参加を巡って諸セクターが直面す本稿では、ベネズエラにおける社会主義成就の使命を担って

チャベス大統領の社会主義観

れた程度で、具体的な青写真が提示されることはなかった。 が「先住民的」で「キリスト教的」であるといった説明がなさが「先住民的」で「キリスト教的」であると再確認したのは、ブであった。同大統領が、社会主義化に初めて言及したのは、ブであった。同大統領が、社会主義化に初めて言及したのは、ブである。PSUV結成発表の席上では、同党の追求する社会主義ある。PSUV結成発表の席上では、同党の追求する社会主義ある。PSUV結成発表の席上では、同党の追求する社会主義が「先住民的」で「キリスト教的」であるといった説明がなさが「先住民的」で「キリスト教的」であるといった説明がなされた程度で、具体的な青写真が提示されることはなかった。 チャベス大統領が、与党各党を統一したPSUVを結成し、チャベス大統領が、

今年に入って、一月一○日の大統領就任式での演説では、解今年に入って、一月一○日の大統領就任式での演説では、解されるであるとも言及して不平等に産まれるが、それを是正して各種の平等を与えるのが法律であるとし、が、それを是正して各種の平等を与えるのが法律であるとし、が、それを是正して各種の平等を与えるのが法律であるとし、が、それを是正して各種の平等を与えるのが法律であるとし、が、それを是正して各種の平等を与えるのが法律であるとし、が、それを是正して各種の平等を与えるのが法律であるとし、対対の対域に対している。

てか、同大統領は今年に入って自らが「社会主義」と名指す諸ス支持の貧困層に分配する「パイ」が潤沢にある現状を利用しを得たことによる自信か、高止まりする石油価格によりチャベー大統領選挙で予想以上の七○○万票(六二・九%)もの得票

エクトの合弁化も今年になって着手されている。 エクトの合弁化も今年になって着手されている。 エクトの合弁化も今年になって着手されている。 エクトの合弁化も今年になって着手されている。 エクトの合弁化も今年になって着手されている。 エクトの合弁化も今年になって着手されている。

大やベス大統領は旧ソ連の国営企業における非効率や汚職を 反復することを嫌って、ベネズエラ型社会主義における経済体 反復することを嫌って、ベネズエラ型社会主義における経済体 を継いだ、一九九二年の二度の軍事クーデターを経て露呈した を継いだ、一九九二年の二度の軍事クーデターを経て露呈した を継いだ、一九九二年の二度の軍事クーデターを経て露呈した を継いだ、一九九二年の二度の軍事クーデターを経て露呈した を継いだ、一九九二年の二度の軍事クーデターを経て露呈した で設社会としてのベネズエラで、市場原理に依拠するだけでは では では では では では では では では でが である。ネオリベラリズム導 のとそれに対する民衆暴動(一九八九年)、あるいはその意思 を継いだ、一九九二年の二度の軍事クーデターを経て露呈した を継いだ、社会正義と平等の実現を国家の市場への積極的介 頭において、社会正義と平等の実現を国家の市場への積極的介 の下、実現しようとしているかに見える。

れるが、ここでは単に行政サービスの貧困層へのアクセス拡大に、温い、ここでは単に行政サービスの貧困層へのアクセス拡大であると当面は理解できる。同大統領による分配と参加の機会の拡大は、識字教育、医療、職業訓練、統制価格による安価なの拡大は、識字教育、医療、職業訓練、統制価格による安価なの拡大は、識字教育、医療、職業訓練、統制価格による安価なの生活改善といった各種社会プログラムの提供を通じて実現をが表しているが、資困に喘ぐ周辺的な社会階層への富め生活改善といった各種社会プログラムの提供を通じて実現といるが、資困に喘ぐ周辺的な社会階層への富め生活改善といった各種社会プログラムの提供を通じて実現といるが、ここでは単に行政サービスの貧困層へのアクセス拡大であるが、ここでは単に行政サービスの貧困層へのアクセス拡大の生活改善といった各種社会プログラムの提供を通じている。

日の筆者インタビュー。当時国会市民参加委員長)。 けたツールが社会主義であると指摘する(二○○六年八月三○ が人を搾取しない善き社会実現のためにチャベス大統領が見つ 開発大臣は、共産主義者である自身の目から見て、チャベス大 ズエラ共産党(PCV)のダビー・ベラスケス国民参加・社会 Vの結成を急がせる理由の一つでもある。連立与党を組むべネ らない。このことが、ベネズエラの「社会主義化」の明文化を なったのは、二〇〇五年初頭あたりのことである。そのため 係者が左翼思想に接近した「解放の神学」を例示しながら、人 ざしたヒューマニストであると呼ぶとともに、急進派の教会関 している。また、同大臣は、チャベス大統領をキリスト教に根 統領はいかなる意味においてもマルクス主義者ではないと指摘 目論む憲法改正を目前として、社会主義を党方針とするPSU た大統領所属のMVRの党綱領には「社会主義」の語は見当た 一九九八年実施の大統領選挙を見据えて一九九七年に結党され チャベス大統領がベネズエラの社会主義化を公言するように

であるとの印象を避け得ない。ベネズエラ・データ分析研究所の言うベネズエラ型社会主義はその定義が曖昧模糊としたものこうした証言が示唆するように、現段階ではチャベス大統領

知ることができよう。世紀の社会主義」につき、賛成(三一・八%)、反対(二三・世紀の社会主義」につき、賛成(三一・八%)、反対(二三・世紀の社会主義」につき、賛成(三一・八%)、反対(二三・(IVAD)が今年七月末に行った全国世論調査でも、「二一

選挙マシーンから社会主義政党へ

①MVRの特質

硬直化、 と言える。 織内のヒエラルキーや派閥の形成を認めないことにより、党の らかなように「運動」体として制度化を拒んできた。選挙や国 度の政治動員を可能としてきた。MVRは、その名称からも明 されてきた「バリオ」と呼ばれる貧困者居住区をも巻き込む高 チャベス政権以前の代表制民主主義下において政治参加を否定 た、インフォーマルかつアドホックな対策委員会を設置し、 ョ」、「コマンド・マイサンタ」、「コマンド・ミランダ」といっ 民投票への動員に際しても、その都度、「コマンド・アヤクチ の勝利に置いているが、MVRは選挙運動を通じた動員により、 政権は、その民主的正当性を度重なる選挙あるいは国民投票で ながらも、多様な政治的思惑が混在する緩やかな集合体である 範に包摂することを可能にしたと指摘される。また、チャベス 国軍関係者から極めて急進的な知識人、住民運動関係者等を広 **大統領という圧倒的な指導者のカリスマや求心力を中心軸とし** ーも極めて曖昧で、そのことが逆説的にもプラグマティックな チャベス大統領の社会主義観同様、MVRの政治イデオロギ 制度化、分断を回避してきた。言うならば、チャベス

ことができるという強制力が存在しているという事実も否定でに投票することで初めて、巨額の石油収入の「分け前」に与るい国会議員のホームページ上で公表される等、チャベス大統領には、同投票実現に向けた署名がMVR所属のルイス・タスコーとができるという強制力が存在しているという事実も否定でした。

をない。事実上「反チャベス」の証明とも言えるこの「タスコラに典型的なポピュリスト政党であることを示唆するものである。昨年の大統領選挙運動期間中に、エネルギー石油大臣でPOVSA総裁でもあるラミレス氏が同社幹部社員に向かって「PDVSA総裁でもあるラミレス氏が同社幹部社員に向かって「PDVSA総裁でもあるラミレス氏が同社幹部社員に向かって「PDVSA総裁でもあるラミレス氏が同社幹部社員に向かって「PDVSAは(チャベス大統領が進めるボリーバル革命で)真っ赤である」との訓辞を垂れ、政治的勧誘活動であるとの批判を受けたのは記憶に新しいところである。これに続いて、外真っ赤である」との訓辞を垂れ、政治的勧誘活動であるとの批りを受けたのは記憶に新しいところである。これに続いて、外真っ赤である」との訓辞を垂れ、政治的勧誘活動であるとの批りを受けたのは記憶に新しいところである。これに続いて、外でス」の証明とも言えるこの「タスコラに典型的なポピュリスト政党であることを示唆するものであった。

を十全に果たし、その歴史にピリオドを打ったと言える。統領支持者が各種国家権力を、選挙を経て掌握するための使命いずれにしても、MVRは集票マシーンとして、チャベス大

②PSUV結成の意義

文化に組み込んでいくかに腐心しているように見える。マルクス主義に依拠しないべネズエラ独自の「二一世紀の社会主義」の追求を主張するチャベス政権であるが、とは言うものの、その概念定義が曖昧なままであるとそこには十人十色のの、その概念定義が曖昧なままであるとそこには十人十色のになる。チャベス大統領が、兄で教育大臣のアダンと口を酸っになる。チャベス大統領が、兄で教育大臣のアダンと口を酸ったなる。チャベス大統領が、兄で教育大臣のアダンと口を酸ったなる。チャベス大統領が、兄で教育大臣のアダンと口を酸ったなる。チャベス大統領が、兄で教育大臣のアダンと口を酸ったなる。チャベス大統領が、見いように見える。

党が交互に国家権力をたらいまわしにした「第四次共和制」時 党」(AD)、「キリスト教社会党」(COPEI)という二大政 害となってきたと言う。後に詳述するように、MVRを除く与 それが「分散」(dispersión) としてチャベス派糾合のための障 を肯定的な意味で「多様性」(diversidad)と呼ぶことを留保し、 釈を生じさせてきたと指摘している。同議員は、こうした誤解 眼として創設された「部隊」) 三日の筆者インタビュー)。 代の再来であり、回避されなければならない。社会主義化にあ 放に先んじる状況は、まさしくチャベス政権以前、「民主行動 利益というご都合主義的な視点から解釈しようとしている点で 姿勢も「社会主義」を「国民」の視点からではなく、「党」の 党各党はPSUVへの統合を拒否しているが、こうした各党の より多様な解釈を許容してきただけでなく、しばしば誤った解 なってきた「ボリーバル革命」が、そのイデオロギー的広範さ 国会議員は、チャベス大統領が推進し、MVRの精神的支柱と 命政党の構築の必要性が出てきたのである(二〇〇七年五月二 たり、勝手な解釈を回避し、イデオロギー的整合性を有した革 UV推進委員でもあるビバス議員にとり、党の論理が国民の解)四年大統領罷免国民投票実施を回避するための大衆動員を主 「反政府的」ではないものの、「反革命的」なのである。PS MVR党中央委員で、上記「コマンド・アヤクチョ」(二○ の部長を務めたダリオ・ビバス

③党内権威主義化への憂慮

れは本末転倒である(二〇〇七年五月三〇日、ホセ・アルボル美辞麗句が権威主義的に上から押し付けられるのであれば、そ僧えば、党内の身分関係や公的地位に関わらず、全ての党員が一般ででいる。であれば、でで平等に議論の機会を得、コンセンサスが得られるまでで、「でいる。 でででで、「で」や「連帯」といったで、「で」や「連帯」といったで、「で」が、党内の身分関係や公的地位に関わらず、全ての党員がで、が、党内の身分関係を公的地位に関わらず、全ての党員がで、党内の身分関係を公的地位に関わらず、全ての党員がで、

与党各党の間には存在するのである。「第四共和制」への回帰に対する憂慮がMVRと連立を組む、がトップダウン的に全てを決定する、党内民主主義を欠いた同党本部での筆者インタビュー)。古株の有力政治家(cogollo)ノスPPT書記長、ラファエル・ウスカテギ同党事務局長との

いる。

こうした背景にもかかわらず、MVRと連立政権を組む各党の指導者と目される有力政治家がPSUV入りを表明して離党している。党綱領も存在せず、ベネズエラ型社会主義の定義がしている。党綱領も存在せず、ベネズエラ型社会主義の定義がものに起因するものと考えることも十分可能である。もちろん、ものに起因するものと考えることも十分可能である。もちろん、ものに起因するものと考えることも十分可能である。もちろん、ものに起因するものと考えることも十分可能である。もちろん、ものに起因するものと考えることも一分可能である。もちろん、ものに起因するものと考えることも表になることも表になることも表になることも表になることも表になることも表にない。

「は、MVRと連立政権を組む各党と、対した背景にもかかわらず、MVRと連立政権を組む各党の指導者と目される有力政治家がPSUV入りを表明して離党といる。

政党間対立の顕在化

を規定する社会民主主義者」、「ボリーバル主義者」、「革命家」 を規定する社会民主主義党 (Podemos)、PPT、あるいはPと規定する社会民主主義党 (Podemos)、PPT、あるいはPと規定する社会民主主義党 (アイデンティティあるいは政治思想が統合には留保を突き付けられる。 アイデンティティあるいは政治思想が統合によって消滅を決していった政党は、チャベス大統領の社会主義プロジェクトと規定する社会民主主義党 (アイデンティティあるいは政治思想が統合によって消滅を決している。

意味するPSUVへの統合は、地方自治体首長職、議員職等のである。こうした各党にとり、事実上の「MVRへの吸収」を「画一的な思想」の押し付けやPSUV幹部人事の不透明さ等いう指導者が上からすべからく決断を下す垂直的な組織構造、同時に、こうした与党各党から出たのは、チャベス大統領と

とり大きな政治的コストを伴うものでもある。地方レベルで地道に支持層を獲得してきたこれらの左派政党に可能性にも発展しかねず、一九八九年の地方分権化の波に乗り、公選職の候補者選出が旧MVR勢力の手に一元的に委ねられる

外れることとなった。 きた両知事は、不信任投票の実施を要求する州民の署名が規定 釈されたのである。こうした反応に対し、チャベス大統領は 数の要請があれば罷免投票の対象とすることが可能であるとし 職を含む全ての公選職は任期の半ばを過ぎ、有権者等から一定 Podemos 所属で、同党の有する唯二名の州知事であるボリー 値を圧倒的に下回ったため、 統領の目論見とは裏腹に、各地域で着実に支持基盤を確立して 個別の候補の実績やカリスマによってではなく、「チャベス票 ないと発言した。チャベス大統領にとってこれら少数政党は、 去ればよい」と与党各党を牽制するとともに、来年一○月に予 めの報復行為であると批判した。現行憲法第七二条は、大統領 ル・アラグア州知事、マルティネス・スクレ州知事が含められ 今年一○月七日実施の地方自治体首長に対する罷免投票である 存在し得ない微力な政党なのである。しかしながらチャベス大 で当選したのであり、同大統領のカリスマ及び動員力なしでは 定されている地方選挙では、こうした政党とは選挙協力を行わ ているが、こうした規定が政治的報復のために使用されたと解 ていたため、両知事は、党中央がPSUV入りを拒絶したがた 全国選挙評議会(CNE)が、「各地方自治体住民からのリコ ール要求に基づく」としつつ発表した罷免対象者のリストに 「Podemos は既に反政府派も同然、去りたいのであれば勝手に そうした渦中に最も深刻な与党間対立を呼び起こしたのが 一〇月の不信任投票のリストから

る。二〇〇五年一二月に実施された国会議員選挙は、選挙シスPodemosのような弱小政党は安閑としてはいられない状況にあ国会議員に対する罷免投票の可能性も残されているため、とはいうものの、依然来年一〇月の地方選挙実施、あるいは

を危うくすることと同義なのである。

PSUVとの選挙協力が途絶えることは、政党の存続そのものの資金を流用するなどして選挙活動を行っているのが実情で、の資金を流用するなどして選挙活動を行っているのが実情で、の資金を流用するなどして選挙活動を行っているのが実情で、の資金を流用するなどして選挙活動を行っているのが実情で、あるMVRに依存するか、あるいは、自党の治める地方自治体を押さえるのみで、残りはMVR所属あるいはそれに関連するが出事が占めるという状況にある。また、州知事の所属政党もをおるの形式が大力が金絶えることは、政党の存続そのものという状況にある。また、州知事の所属政党も対象を行っているのが実情で、政治の政策を対象が、対象のである。

不足を除く与党各党のPSUV統合拒否から半年が過ぎた の他にも、市長レベル、地方議会議員、あるいは末端レスポーツ大臣、マヌイット・グアリコ州知事、PCVからは、スポーツ大臣、マヌイット・グアリコ州知事、PCVからは、スポーツ大臣、マヌイット・グアリコ州知事、PCVからは、アアエ初の閣僚入りを果たしたベラスケス国民参加・社会開同党史上初の閣僚入りを果たしたベラスケス国民参加・社会開同党史上初の閣僚入りを果たしたベラスケス国民参加・社会開にメネス・ジャラクイ州知事がいる。また、公にはならないが、エメネス・ジャラクイ州知事がいる。また、公にはならないが、ルでの各党支持者が離党を表明し、PSUVに移ったことがでルでの各党支持者が離党を表明し、PSUVに移ったことがでルでの各党支持者が離党を表明し、PSUVに移ったことがでルでの各党支持者が離党を表明し、PSUVに移ったことがでルでの各党支持者が離党を表明し、PSUVに移ったことがでルでの各党支持者が離党を表明し、PSUVに移ったことがでルが、チャベストが関係といい。

国軍との関係

に着想を得たチャベス大統領は、領袖(すなわち自身)の掲げ想家ノルベルト・セレソーレ氏の「領袖=国軍=人民」の構図影を落とすこととなる。大統領就任前後よりアルゼンチンの思PSUV問題は与党間対立のみならず、同時に国軍にもその

○条に違反すると国軍内外から批判が出た。
○条に違反すると国軍内外から批判が出た。
○条に違反すると国軍内外から批判が出た。
○条に違反すると国軍内外から批判が出た。
○条に違反すると国軍内外から批判が出た。
○条に違反すると国軍内外から批判が出た。

アス』紙のヘスス・ドゥラン政治部長との二〇〇七年七月一三 日の筆者インタビュー)。 方向転換を行ったとの見方が強い(『ウルティマス・ノティシ 防相は、 させており、誰の目から見ても本件に対するチャベス大統領の 軍行事における使用、「ボリーバル軍」への改称を着々と進行 の導入、「愛国、社会主義あるいは死か」とのメッセージの国 発してPSUV推進委員を辞すという事態に発展した。チャベ ミューレス・ロハス氏を退役扱いとしたため、今度は同氏が反 言動は矛盾したものであった。とりわけ、当時のバドゥエル国 った国家機関の政治化を進めており、国軍カラーへの「赤色」 ス大統領は昨年の選挙運動より、石油公社、外務省、国軍とい 表明がなされたため、状況を察したチャベス大統領が、 る姿勢を貫いており、国軍内部でもその政治化に対する懸念の これに対して、チャベス大統領は、国軍の政治化を否定し 制度や法律を重んじ、国軍の中立性・専門性を遵守す 賢明な

同社会主義と民主主義は共存可能であると述べたものの、あくう型社会主義が反復することのないよう釘を刺している。また、ける共産党独裁、汚職や非効率を伴う非生産的経済をベネズエ型社会主義の定義の不明瞭さを指摘するとともに、旧ソ連にお型にまいているが、退任にあたっての演説では、ベネズエラの職を退いているが、退任にあたっての演説では、ベネズエラーの戦を退いているが、退任にあたっての演説では、ベネズエラーが表表と述べたものの、あく

摘している。 したが、それがあくまで法的に規定されたものであるべきと指種々の社会プロジェクト等に参加するようになったことを評価た。同時に、軍民一体化を唱えるチャベス大統領の下、国軍がまで権力の分立に基づくべきものであるとの付言を忘れなかっ

成の流れとともに注目されるところである。 また、ミューレル・ロハス氏が大統領参謀長に就任した当時 を重視する国軍内部では、チャベス大統領の社会主義に対して を重視する国軍内部では、チャベス大統領の社会主義に対して を重視する国軍内部では、チャベス大統領の社会主義に対して を重視する国軍内部では、チャベス大統領の社会主義に対して にい社会階層にとって社会的上昇、教育の機会を保証してくれ る絶好の場であり、低・中階級の大半の軍人は保身のためであ るが、今後、国軍のイデオロギー化に関する議論もPSUV結 をが、今後、国軍のイデオロギー化に関する議論もPSUV結 なが、今後、国軍のイデオロギー化に関する議論もPSUV結 なが、今後、国軍のイデオロギー化に関する議論もPSUV結

おわりに

巨大政党が誕生する勢いである。

巨大政党が誕生する勢いである。

正確な数字は公表されていないが、二○○万とも三○○万まの八割にあたる約五六○万人が登録を行ったと報じられていまの八割にあたる約五六○万人が登録を行ったと報じられていまる。正確な数字は公表されていないが、二○○万とも三○○万まる。正確な数字は公表されていないが、二○○万とも三○○万まる。正確な数字は公表されている。六月に行わまるとも言われるMVR党員数のおよそ二倍にあたる党員を抱える。

行していくかについては懐疑の声もあがっている。まず第一点SUVがチャベス大統領の主張する参加型民主主義をいかに遂は、その誕生自体が意義のある出来事と言えよう。しかし、P革命の推進を最優先と唱える一部のチャベス支持者にとって

として指摘されるべきは、同党が政策や党のイデオロギー云々として指摘されるべきは、同党が政策や党のイデオロギー云々は前にチャベス大統領の圧倒的カリスマと資金力に依存していい。PPTのパストーラ・メディナ国会議員が指摘しているない。PPTのパストーラ・メディナ国会議員が指摘しているない。PPTのパストーラ・メディナ国会議員が指摘しているように、チャベス大統領から「反政府」と攻撃されることを恐れて、多くの与党指導者がPSUVに移ったとの見方がなくもない。PPTのパストーラ・メディナ国会議員が指摘しているように、チャベス大統領から「反政府」と攻撃されることを恐れて、多くの与党指導者がPSUVに移ったとの見方が存在する以上、今後内部での多様性にいかに対応しつつ、社会主義革命を遂行していくかは、翻ってチャベス政権それ自体の民主制を問う試金石になるとも言えるのではないか(二〇〇七年五月を問う試金石になるとも言えるのではないか(二〇〇七年五月三日実施の筆者インタビュー)。

に在ベネズエラ日本大使館の見解を代表するものではない。[付記]本稿における見解は個人的なものであり、外務省並び